



Conseil de sécurité

Briefing: Yémen

New York, le 23 juillet 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente de la Suisse

Merci, Monsieur le Président,

Je voudrais également remercier l'Envoyé spécial Hans Grundberg et la Secrétaire générale adjointe aux affaires humanitaires et Coordinatrice des secours d'urgence Joyce Msuya, non seulement de leurs exposés mais de leur grand engagement.

« C'est notre sanctuaire - j'éprouve désormais un sentiment de soulagement » nous confiait en 2023 Aziza, 60 ans, après avoir réparé sa maison à Aden, grâce au soutien du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les Réfugiés. En 2024 malheureusement, de tels témoignages risquent de se faire rares.

Nous l'avons entendu, au niveau politique, la situation au Yémen et dans la région devient de plus en plus volatile. La plus grande retenue est de mise. Nous nous sommes tous exprimés hier dans le cadre de la réunion d'urgence.

Aujourd'hui, j'aimerais au nom de la Suisse, réitérer l'appel du Conseil fait dans sa résolution 2739 : nous exhortons toutes les parties au conflit à redoubler leurs efforts diplomatiques et à privilégier le dialogue à la violence. En parallèle, les progrès réalisés lors des discussions engagées sous les auspices des Nations Unies doivent être préservés. Sinon, le risque de retour à la violence est très important.

À ce titre, nous saluons l'engagement des parties pour trouver un accord permettant aux banques de continuer à fonctionner ainsi que la décision de principe d'une augmentation du trafic aérien. Et nous remercions aussi l'engagement du Royaume d'Arabie Saoudite. Cet accord doit être un pas important vers la création d'un climat de confiance, nécessaire pour donner un nouvel élan aux pourparlers entamés par l'Envoyé spécial.

Au niveau humanitaire, nous l'avons entendu aussi, la situation reste extrêmement préoccupante. Les déplacements prolongés, la crise économique aggravée par les mesures de rétorsion économique des parties, la destruction des infrastructures civiles, ou encore l'effondrement des services de base entraînent une crise humanitaire aux multiples facettes, notamment marquée par une insécurité alimentaire et malnutrition croissante. La moitié de la population yéménite, soit plus de 18 millions de personnes, a besoin d'une aide humanitaire d'urgence. Des chiffres récents montrent que 58% des ménages yéménites ne mangent pas à leur faim, un niveau jusqu'ici sans précédent, et la proportion de retard de croissance parmi les enfants est parmi les plus élevées dans le monde. Des familles sont obligées de choisir entre nourrir ou éduquer leurs enfants. Le décrochage scolaire, les mariages précoces et le recrutement des enfants soldats alimentent la crise de demain.

Le travail des acteurs et actrices humanitaires au Yémen est clé pour casser cette spirale. Celui-ci est pourtant mis sous pression sur de nombreux fronts. D'une part, et nous l'avons entendu aussi, la sécurité des acteurs et actrices humanitaires n'est pas garantie. La Suisse condamne fermement la

détention prolongée et arbitraire par les Houthis de membres du personnel humanitaire et onusien depuis maintenant deux mois. Nous réitérons notre appel à la libération immédiate et inconditionnelle de toutes les personnes détenues. Comme le rappelle la résolution 2730, le personnel humanitaire est notamment protégé par le droit international humanitaire. D'autre part, le travail des acteurs et actrices humanitaires est aussi mis en difficulté, notamment au Sud du pays, en raison de restrictions d'accès et d'autres mesures bureaucratiques. La Suisse exhorte toutes les parties à garantir un accès humanitaire rapide et sans entrave à la population civile dans le besoin.

Monsieur le Président,

Le soulagement d'Aziza ne doit pas être un simple sursis. Nous devons toutes et tous nous engager pour qu'il se pérennise. Ce Conseil doit rester mobilisé et soutenir l'Envoyé spécial dans ses efforts pour obtenir un accord entre les parties au conflit. La Suisse continuera à s'engager en ce sens.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Thank you, Mr. President,

I would also like to thank Special Envoy Hans Grundberg and Under-Secretary-General for Humanitarian Affairs and Emergency Relief Coordinator Joyce Msuya, not only for their briefings but also for their great commitment.

"This is our sanctuary - I now feel a sense of relief", said 60-year-old Aziza in 2023, after repairing her house in Aden with UNHCR support. In 2024, unfortunately, such testimonies are likely to become rare.

We have heard it, on the political front, the situation in Yemen and the region becomes more and more volatile, and the utmost restraint is called for. We all expressed our views yesterday at the emergency meeting.

Today, on behalf of Switzerland, I would like to reiterate the call made by the Council in its resolution 2739: we urge all parties to the conflict to redouble their diplomatic efforts and to favor dialogue over violence. At the same time, the progress made in discussions under the auspices of the United Nations must be preserved. Otherwise, the risk of a return to violence is very high.

In this respect, we welcome we welcome the parties' commitment to reaching an agreement to allow banks to continue to operate, as well as the decision in principle to increase air traffic. And we also thank the Kingdom of Saudi Arabia for its engagement. This agreement must be an important step towards creating the climate of trust needed to give fresh impetus to the talks initiated by the Special Envoy.

On the humanitarian front, as we have also heard, the situation remains extremely worrying. Prolonged displacements, the economic crisis exacerbated by the parties' economic retaliation measures, the destruction of civilian infrastructure, and the collapse of basic services are leading to a multi-faceted humanitarian crisis, marked in particular by growing food insecurity and malnutrition. Half of Yemen's population - over 18 million people - are in need of emergency humanitarian aid. Recent figures show that 58% of Yemeni households do not have enough to eat, a hitherto unprecedented level, and the proportion of stunting among children is among the highest in the world. Families are forced to choose between feeding and educating their children. Dropping out of school, early marriages and the recruitment of child soldiers are fueling tomorrow's crisis.

The work of humanitarian actors in Yemen is key to breaking this spiral. Yet they are under pressure on many fronts. On the one hand, as we have heard, the safety of humanitarian actors is not guaranteed. Switzerland strongly condemns the prolonged and arbitrary detention of humanitarian and UN personnel by the Houthis. We reiterate our call for the immediate and unconditional release of all those detained for the past two months. As recalled in resolution 2730, humanitarian personnel are protected by international humanitarian law. On the other, the work of humanitarian actors is also being

hampered, particularly in the south of the country, by access restrictions and other bureaucratic measures. Switzerland urges all parties to guarantee rapid and unhindered humanitarian access to the civilian population in need.

Mr. President,

Aziza's relief must not be a mere reprieve. We must all commit ourselves to making it a lasting one. This Council must remain mobilized and support the Special Envoy in his efforts to obtain an agreement between the parties to the conflict. Switzerland will continue its commitment in this direction.

Thank you.